

# LA ALBORADA.

DIARIO DE CIENCIAS, LITERATURA, ARTES, NOTICIAS, COMERCIO Y ANUNCIOS.

Se admiten anuncios y comunicados á dos cuartos linea por los primeros y medio real por los segundos. Esto es por insertar los comunicados una vez y los anuncios dos. Si estos se repiten será convencional el precio. A los señores suscritores se les admiten gratis dos anuncios mensuales; con tal que no excedan de diez lineas de impresion. Las que resulten de mas serán de pago.

Precio de suscripción 7 reales al mes y 19 el trimestre en Córdoba. —Fuera de esta capital 21 reales el trimestre. En el extranjero, franco de porte, 44 reales el trimestre; por seis meses 84 reales; por un año 160.

Se suscribe en la Redaccion y Administracion que se hallan establecidas en la plazuela de Frias, número 31, ó por cartas de aviso que se dirijan al propietario y director del periódico, señor Barón de Fuente de Quinto. También se admiten suscripciones en la librería de don Francisco Lozano, calle de la Librería.

LOS NÚMEROS SUELTOS SE VENDEN Á SEIS CUARTOS.

Año III.

Sábado 19 de Enero de 1864.

Num. 356.

## EL CELESTE IMPERIO.

El humo del cañon de Gaeta nos impide ver; su eco atronador no nos consiente oír; y á pesar de ello, ¡es tan grande y tan hermoso el espectáculo!...

Mirad, mirad al Oriente; y si vuestros ojos pueden penetrar á través de las nubes de pólvora inflamada que se elevan de las baterías, donde, en el último de sus atrincheramientos, se defiende tenazmente una idea y un principio contra otra idea y otro principio que con la misma tenacidad lo combate; si vuestros oídos no ensordecen al estallido de las bombas, al horrisono desplomamiento de los edificios, al estridente clamor de las víctimas de enconadas políticas pasiones, que llena las orillas del Garigliano y del Volturno, y apaga el rumor de las áuras de los jardines de Caserta, venid á contemplar el triunfo de la Cruz y de la civilización; venid á ver la unidad de los pueblos representantes de todas las razas, habitantes de todas las latitudes, á despecho de la idolatría y del brutal egoísmo.

Apartad la vista de esa desdichada Italia, que, matrona ó cortesana, se revuelve tendida en su lecho de flores, presa del sonambulismo de sus recuerdos, y de sus, tal vez locas, tal vez fundadas aspiraciones. Dejad á los ejércitos cristianos que libren en su suelo una y otra reñida batalla, ofreciendo sangrientas hecatombes en aras de la ambición; á la diplomacia tenebrosa que amahebra tratados y protocolos, que ella misma

se encarga de romper cuando cump-la á sus designios. Separad de vuestra imaginación ese imponente cuadrilátero, formidable coraza de que se reviste el tudesco atleta para su último duelo á muerte. Lanzad un suspiro por Venecia, un día reina de los mares, llorosa viuda hoy, que aun despues de haber perdido su nupcial anillo en el fango de sus lagunas, y entre el cieno de su oprobio, parece una eflorescencia de las algas y las espumas del Adriático.

Saludad con respeto la triple corona que domina la cúpula del Vaticano, inmóvil roca donde se estrellan en balde las olas y los huracanes levantados por el espíritu de análisis, y el inmoderado orgullo del limitado saber humano, y venid conmigo al país de las maravillas; á contemplar la realización de los cuentos increíbles de la infancia; á la misteriosa region de Marco Polo; al fantástico territorio del Catay; á los dominios del fabuloso Preste Juan; á la China en fin.

Miradla cuán hermosa, y cuán espléndido es su atavío!

Palidos bosquejos de tanta magnificencia fueran en su comparación las falsas relaciones de los cuentos árabes de las Mil y una noches: el autor de esta mágica obra no ha podido llegar con su fantasía á la verdad de lo que encierra el encantado país que acabamos de nombrar.

La China: si no es el celeste imperio, como se hace llamar, es sin disputa el primer imperio de la tierra. Tiene por inmortal corona las blanquísimas cumbres del Himalaya en el Thibet, las mas elevadas del mundo; bordan sus orillas,

con nacaradas perlas, el mar amarillo y el Océano oriental; estiéndese desde las fuentes del indó hasta la Siberia, y desde la gran Tartaria al golfo de Tarakai y los mares del Japon. Sus campos fertilísimos son regados por rios tan mansos, como profundos y vivificadores; sus magníficos canales reparten, pródicamente, el riego y facilitan el comercio interior por todas sus comarcas. Su población llega á una cifra fabulosa, mas de un tercio de la de toda la tierra.

Cuenta con palacios de mas de cuatro leguas de superficie, maravillosa estension que se concibe apenas: sus ciudades son como provincias, y estas como dilatadas regiones. De la extraordinaria opulencia de sus pagodas, sus templos, sus puentes y sus lagos no puede darse idea. Las torres de sus grandes edificios son de porcelana; su techumbre de amarillo deslumbrador. Sus jardines son prodigiosas selvas del Eden, con árboles frondosísimos y gigantescos, verdaderos obeliscos del mundo vegetal; con estatuas metálicas de colosales proporciones. Los muebles, las sederías y las alhajas de sus imperiales residencias dejan atrás cuanto la mente del mas visionario poeta pudiera forjarse. Todo, todo es espléndido, admirable, fascinador.

Por centenares de siglos se ha ocultado la China á las miradas del resto de la tierra. Grande, hasta en el salvaje aislamiento á que se condenaba, hace construir á sus hijos la primera obra del arte humano, la gran muralla de setecientas leguas de estension, tupido velo en que se envuelve para ocultarse á las investigaciones de los demás pueblos. Llena

luego de escollos, eriza de obstáculos y dificultades sus costas, sus canales y profundos rios. Declara bárbaro y sacrilego á todo lo extranjero, y cubierta con el sombrío manto de una filosofía incomprendible, de una idolatría grosera, mezclada con la mas estravagante metafísica, teniendo un pueblo de letrados, como dominador, y otro de artifices como humilde súbdito de aquel, se niega á todo comercio exterior, á toda propaganda, á toda verdad política, social ó religiosa que llame á sus inhospitalarias puertas.

Pero hoy, Dios lo ha querido, el misterio está descifrado; el encanto roto; el secreto esparcido por el mundo. Ha llegado la hora de que la China éntre en la comunión de los pueblos. El velo de los siglos está rasgado. Su misterioso tejido no ha podido resistir al relámpago de la civilización, que acaba de abrasarlo, y la China, desnuda como una hermosa esclava de los mercados de Ispahan, presenta sus encantos, todos, á los ávidos ojos de los hombres de occidente, que admirados van á contemplarla.

¡Loado sea Dios!

Y quién ha sido el instrumento de que se ha valido la Providencia para tal prodigio? Quién...? Un ejército de quince mil europeos que llenos de confianza, de valor y de incontrastable serenidad han aportado á las costas del celeste imperio; han remontado sus rios; han llegado, llenos de asombro por su propia victoria, hasta la capital de aquel coloso de los Estados; han hecho huir á Tientsu, el hijo del cielo, al fondo de la Tartaria; han sometido aquel hormiguero de hombres, aquella verdadera oficina gentium

del Oriente, y han dictado la paz en Pekin, al resplandor del incendio del palacio de verano.

Chinos, tártaros, thibetanos, mandchoeses, todos han sido vencidos y humillados! Un imperio de mas de trescientos millones de habitantes, y tres de soldados, ha implorado la paz de un puñado de europeos! El desastre del *Pei-ho* ha sido noble y brillantemente vengado.

Gloria al ilustre guerrero *de Montauban*, al no menos esforzado general *Graut* y á las intrépidas tropas que acaudillan! Gloria tambien á los celosos y entendidos diplomáticos *Lord Elgin* y *Baron Gros*, por el admirable resultado que han sabido obtener.

Esta vez no han ido los hijos de la Europa á averiguar el retiro adonde el sol se oculta: han caminado en contrario sentido; han ido á buscar el lecho de púrpura de donde el astro rey sale rozagante para emprender su triunfal carrera. No son ahora los hijos del sol, como creyeran los indios americanos, los que visitan las lejanas costas del Oriente; son los hijos de la noche, porque de donde procede la noche parten irresistibles como el huracan, los que franquean los puertos, las ciudades del interior, y los recónditos valles del imperio chino.

El pueblo español, que no ha tenido la fortuna de tomar parte en la marcial empresa, no tiene gloria alguna que envidiar á los demás del globo. Los descendientes de los que ampararon á Colon; los hijos de Hernan Cortés y de Pizarro; los marinos sucesores de Sebastian Elcano no tienen por qué admirarse de ninguna proeza, por gigantesca y trascendental que fuere. Por eso mismo; porque comprende lo grande, lo providencial de ciertas misiones concedidas por Dios, da el parabien á la civilizacion de los pueblos, y la mas cumplida enhorabuena á esas legiones *francas* y *anglo-sajonas* que han llenado tan cumplidamente los inescrutables designios del Eterno.

La paz con la China no es la conquista, ni podia serlo, si esta se entiende por la adquisicion para la Europa de aquel inmenso territorio. Pero es la conquista del comercio universal sobre el sordido aislamiento; la de la libertad sobre

la degradacion y el servilismo; la de todos los adelantos políticos y administrativos sobre el mas inerte marasmo; la del culto de las ciencias, y de las artes de imaginacion, sobre la mas estéril metafísica, y los mas pueriles, aunque minuciosos y curiosísimos, trabajos; la del evangélico apostolado sobre las tinieblas del error.

Desde la fabulosa expedicion de los Argonautas: desde la no menos mitológica de Hércules al jardin de las Hespérides: desde las asombrosas conquistas de los españoles del siglo diez y seis, nada es mas grande, nada mas consolador.

A la par que el vencedor soldado de la culta Europa, han marchado á la China, el diplomático que abre al trato del mundo, á la libertad del comercio universal, los puertos y ciudades de estas regiones, y el cristiano misionero, operario ardiente de la milicia del Crucificado, que va á sembrar entre esos pueblos la celestial semilla de la palabra de Dios. El verdadero culto acaba de restablecerse. El apostolado puede ejercer su sagrado ministerio; y sobre la abandonada catedral de Pekin vuelve á ostentarse el signo de la Redencion.

De hoy mas la China tendrá su puesto en el banquete de las Naciones, y el mundo acaba de completarse.

Huya pues la incompleta, la falsa, filosofía de Confucio ante la Cruz de Jesucristo.

Paso á la Religion verdadera. Paso á la luz del siglo diez y nueve.

AGUSTIN GONZALEZ RUANO.

## Noticias de España.

S. M. la Reina ha tenido á bien mandar, que con motivo del fallecimiento del conde de Montemolin y su esposa la princesa Carolina, tios y primos de SS. MM., la corte vista de luto por espacio de tres meses, mitad rigoroso y mitad de alivio, debiendo empezar desde el 16.

Las últimas noticias de Melilla alcanzan al 8, á cuya fecha nada de nuevo ocurría en la plaza. Respecto á la cuestion de límites, seguian los gefes de las

kabilas celebrando sus juntas. Los moros de Frajama y Cabrerizas se oponian á la cesion de sus hogares, mientras el emperador no les indemnizase, y parece que preferirian pagar tributo á la Reina de España, si se les protegiese y garantizasen sus bienes.

El dia 7 falleció en Tetuan, despues de una penosa enfermedad, el Sr. don Genaro Mozoncillo, administrador de correos de la estafeta de la Aduana.

La suscripcion para el Soberano Pontífice, asciende en Madrid á 70.874 rs. La de los cristianos de Siria, á 130,275.

La bahia de Palma de Mallorca se veia el 10 llena de buques, que habian arribado buscando un abrigo contra el fuerte temporal que reinaba en el mar, y que aun en el puerto era bastante sensible, pues dos noches antes rompió las amarras de un barco y lo arrastraron las olas á gran distancia, habiendo tenido que salir á recogerlo un vapor, lo que logró al fin sin que recibiese aquel mucha avería.

Dicen de Tetuan con fecha 10, que el frio ha sido tarde, pero seguro. Hace algunos dias que la temperatura está estraordinariamente baja para lo que aquí se esperaba. Hemos visto la nieve en las cumbres de las montañas de Benijosmar, llamadas mas comunmente el Pequeño Atlas. Especialmente por las noches, el vientecillo que corre es lo mas á propósito que se puede cualquiera figurar para cojer constipados y hasta pulmonias. Durante el dia, el sol suele asomar un ojo, pero lo esconde muy pronto por temor al mes de Enero.

El cuerpo de Ingenieros ha hecho algunas mejoras en el paseo de la plaza de España.

## PARTES TELEGRÁFICOS.

Sevilla 15.

S. A. R. el infante don Fernando, hijo de los duques de Montpensier, sufre una fuerte erisipela de la que está algo aliviado.

Tetuan 15.

No ocurre novedad en la salud, ni en el ejército. Se aumentan las provisiones.

Zamora 15.

Las pérdidas que ha causado á los mas necesitados de esta provincia las inundaciones se elevan á 3.335,692 reales en la riqueza urbana y moviliaria, y á 354,653 rs. en la agrícola.

Cartagena 15.

*El Liniers*, procedente de Mahon, ha traído á España parte de la convocatoria de marinería de las Islas Baleares.

Algeciras 15.

Segun parte del comandante del *Marqués de la Victoria*, á las seis de la madrugada del 14 fué abordado por una goleta, teniendo que refugiarse á toda máquina para ponerse en salvamento, pues hacia gran cantidad de agua, y teniendo que abandonar los botes que envió para dar socorro á la goleta, los que se supone que habrán entrado con ella en Málaga.

## Noticias del extranjero.

El Padre Santo, segun dice un corresponsal de la *Independencia belga*, se abstenia de hacer mérito del emperador Napoleon al recibir á la oficialidad francesa. El general de Goyon se lo hizo observar á Su Santidad pidiéndole su bendicion para el emperador. El Papa guardó silencio por algunos instantes y dijo con emocion: Sea... pero se detuvo y añadió en alta voz: «Sí, general, yo le envio mi bendicion, no por lo que se ha hecho, sino por lo que espero se ha de hacer.»

En los circulos de comercio de Francia é Inglaterra han producido buen efecto las noticias de China. Todos los puertos importantes de aquel imperio están ya abiertos al comercio europeo.

Ya el 11 el fuego se habia suspendido por una parte y otra en Gaeta. El 9 y el 10 se habia conducido á Ter-

racina parte de los heridos napolitanos. Ignorábase, dice *La Patrie*, el estado de las negociaciones, pero al contrario del aserto de los periódicos italianos, no se creía que el rey de Nápoles se decidiese á entregar la ciudad á las tropas piemontesas.

Las últimas noticias del Báltico y el Mar Negro son muy tristes. Los frios son intensísimos y la navegacion está completamente paralizada.

**PARTES TELEGRÁFICOS.**

**Turin 14.**

Los despachos de Sicilia anuncian que los nuevos consejeros han sido bien acogidos.

Restablecida la tranquilidad.

En una proclama de Victor Manuel á las provincias napolitanas, dice su magestad: «El príncipe de Carignan gobernará en nombre mio, y debéis mostrar á la Europa que deseáis vivamente la unidad de Italia»

El embajador de Persia ha entregado á S. M. el collar de la orden del Leon y del Sol.

**Idem 15.**

Es inesacto que el general Cialdini se haya negado á suspender los trabajos de sitio durante el armisticio. Los trabajos se han suspendido por una y otra parte.

**París 14.**

Dice *La Patrie* que los telégramas de la Italia meridional anuncian que anteayer 12 nada de nuevo ocurría en Gaeta.

Se hablaba en Viena de crisis ministerial.

Se dá por seguro que se aplazará el ataque contra Venecia, y aun se dice que esta cuestion se tratará diplomáticamente. Victor Manuel desea que se retrarde, y parece que Garibaldi complacerá á su soberano.

**Idem 16.**

El *Monitor* de hoy desmiente la noticia de que se va á proceder á la formacion del cuarto regimiento de granaderos de la Guardia imperial.

**Viena 15.**

La *Gaceta austriaca* dice hoy, que Rusia ha declarado repetidas veces que no reconocerá el bloqueo de Gaeta.

En los círculos bien informados se asegura que el rey de Nápoles ha escrito al emperador de Austria, asegurándole que está firmemente resuelto á continuar la defensa de Gaeta hasta el último extremo.

**Miscelánea.**

**Teatro.**—El jueves en la noche se verificó el beneficio de la señora Cabello, primera bailarina del cuerpo coreográfico que actúa con la compañía dramática de esta capital. La ejecucion de *El Mulato* fué buena por parte de algunos actores: la de *Una idea feliz*, excelente por la del Sr. Vecchio y el Sr. Cubas. Los bailes fueron ejecutados con esmero y precision, obteniendo merecidos aplausos la beneficiada y el director Sr. Lopez. Vemos con placer que la compañía constituida en empresa—á pesar de la crisis—llena honrosamente sus propios comi-

promisos y los adquiridos para con el público.

**Montería.**—Anteanoche hizo su entrada triunfal por la puerta Nueva, recorriendo despues las principales calles de la poblacion, una alegre tropa de intrépidos cazadores, que conducian, como trofeos de victoria, ocho disformes jabalíes que sellaron con su sangre, en las quebradas de la *Tierna*, su amor á la libertad de los bosques. Damos la enhorabuena á los afortunados monteros, entre los que contamos algunos amigos.

**Es muy justo.**—Nuestro apreciable colega *La Crónica* en su número de ayer encarece la conveniencia de que en esta ciudad se estableciera el «Depósito de instruccion y doma de potros para el ejército.» Nosotros, que con tanto interés abogamos por el engrandecimiento de nuestra capital, para que llegue algun dia al lugar que le corresponde entre las principales de España, deseáramos tambien que por el señor alcalde se siguieran las actuaciones necesarias á fin de conseguir tan notable mejora.

Los señores diputados á Cortes de esta provincia, que tanto se interesan por ella, deben contribuir y gestionar por su parte cerca del gobierno de S. M. con el espresado objeto.

**Que se haga.**—Ahora que de una manera positiva sabemos que el señor alcalde activa el expediente para el derribo de la iglesia de los Mártires, quisiéramos, y con nosotros todos los hijos de la ciudad de Córdoba, que bien explorando la caridad de los mismos y buscando todos los recursos que fuera posible, se levantara en espresado sitio una suntuosa capilla que, sirviendo de monumento á los que voluntariamente entregaron sus vidas por su fé y su religion, fuera la admiracion de cuantos nacionales y estrangeros llegaran á verla.

**Otro mas.**—El dia 13 fué bautizado en la iglesia de los Santos Mártires, de Málaga, un hebreo, natural de Tunez, soltero y de 26 años.

Recibió el agua del bautismo de manos del Escelentísimo é Ilustrísimo señor Obispo de aquella diócesis, siendo sus padrinos el señor Gobernador civil de la provincia y su señora.

**Ejercicio.**—Ayer y antes de ayer lo tuvo en la Victoria la fuerza del batallon de Figueras, siendo objeto de la mayor admiracion la precision en los movimientos, como así mismo la esgrima de bayoneta que efectuan con la mayor uniformidad y destreza.

**Buena familia.**—Ayer por la mañana, la madre de un tal Carabina, que fué llevado á la cárcel porque pocos momentos antes habia dado de puñaladas á otro prógimo en la plazuela de la puerta de Sevilla, el cual fué conducido al hospital, se encontró con las parientas del herido en el mismo sitio de la refriega; y estando dándose satisfacciones nada secretas y bastante escandalosas, fué advertida por la dueña de la casa en cuya puerta se representaba el drama, que ó callasen, ó se fuesen á otra parte á echarse aquellas alabanzas (que de puro libres omitimos): esto solo bastó para que aquella harpia acometiese á la infeliz é inofensiva muger, á quien hirió, causándole además graves contusiones y continuando el escandalo entre el sexo femenino hasta dos horas despues.

Si tanto el furor aprietta, digo como dije ayer;

que lleven tanta muger para el sitio de Gaeta.

**¡Qué me place!**—Además del ajuste que ya dimos cuenta que habia hecho para trabajar en la plaza de toros de Sevilla el célebre espada José Rodríguez (Pepete,) acaba de contratar tambien ocho funciones en el Puerto de Santa María, debiendo dar principio en este punto el 19 de mayo, concluyendo el 15 de agosto.

La justa reputacion que en el arte tauromáquico ha adquirido nuestro paisano, hace que sea buscado en todas partes.

Por lo no firmado, ACISCLO DE PRADOS,

**Estado de las defunciones ocurridas en esta Ciudad desde el 9 al 15 ambos inclusive del actual.**

**EDADES DE LOS FALLECIDOS.**

**Varones.**—De un dia á 10 años, 5.—De 10 años á 25, 4.—De 25 á 50, 3.—De 50 á 80, 5.—De 80 en adelante, ninguno.—Total, 14.

**Hembras.**—De un dia á 10 años, 4.—De 10 años á 25, ninguna.—De 25 á 50, 4.—De 50 á 80, ninguna.—De 80 en adelante, ninguna.—Total, 5.—Total de ambos sexos, 19.

**ESTADO DE LOS FALLECIDOS.**

**Varones.**—Solteros, 7.—Casados, 6.—Viudos, 1.—Total, 14.

**Hembras.**—Solteras, 2.—Casadas, 4.—Viudas, 2.—Total, 5.—Total de ambos sexos, 19.

**CAUSAS OSTENSIBLES DEL FALLECIMIENTO**

De muerte natural, con auxilio eclesiástico y facultativo.—Enfermedades comunes.—**Varones**, 14.—**Hembras**, 5.—Total de fallecimientos en ambos sexos, 19.

Córdoba 16 de Enero de 1861.—El Alcalde, *Carlos Ramirez de Arellano.*

**Alcaldía Constitucional de esta capital.**

No habiendo tenido efecto las subastas anunciadas al público para contratar el servicio de conservacion y sostenimiento de cañerías de aguas potables de esta capital, se ha señalado el dia 16 de febrero próximo venidero á las doce de su mañana en estas Casas Consistoriales para el acto de remate, bajo el nuevo tipo y condiciones que se hallan de manifiesto en la secretaria municipal.

Lo que se anuncia para conocimiento del público á quien pueda interesar.—Córdoba 15 de enero de 1861.—Carlos Ramirez de Arellano.

**Boletín religioso.**

**Hoy.**—San Gumersindo y San Siervo de Dios, mártires de Córdoba.

Jubileo circular, en la Iglesia de San Pedro Alcántara, por un devoto en sufragio de sus padres.

Mañana domingo se celebrará á las diez de la mañana, en la Parroquia de Santiago, una fiesta solemne á San Antonio, Abad, en la que predicará el señor don Mariano Martínez y Barranco, beneficiado de la Santa Iglesia Catedral de Ceuta.

Quinario solemne que consagra la ilustre cofradía de Nuestro Padre Jesus Nazareno y San Bartolomé en la Iglesia hospital de esta advocacion al Dulce Nombre de Jesus. Dió principio el miércoles 16 de enero de 1861 á las cuatro de la tarde, y predicará hoy cuarto dia el Sr. D. Manuel Jerez y Caballero, Cura propio de Villanueva de Córdoba, y catedrático del Seminario de San Pelagio.

El dia 20 á las diez y media de la mañana se celebrará la fiesta solemne

al Dulce Nombre de Jesus, en la que predicará el Sr. Dr. D. Joaquin Poral y Ramirez, catedrático del Instituto provincial.—El dia 22 á la misma hora tendrán lugar las honras por los hermanos difuntos, en que predicará el señor don Mariano Martínez, beneficiado de la Catedral de Ceuta.

**Seccion comercial.**

**BOLSA DE MADRID.**

**COTIZACION DEL DIA 16 DE ENERO.**  
3 por 100 consolidado... 48-85-48-80.  
3 por 100 diferido..... 42-90-41-90.  
Deuda del personal..... 24-20-21-00.  
Acciones de carreteras.—De abril de 4,000, 98-25. Id. de 2,000, 98-25.—De junio de 2,000, 97-97. De agosto de 2,000, 90-96. De julio de 2,000, 94-50. De marzo de 2,000, 00-00. Obras públicas, 94-50. Canal de Isabel II, 108-00. Obligaciones del Estado, 91-25. Banco de España 213.

**MERCADOS.**

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde el 17 al 18 de enero.

No hubo venta.

Fuera de la Alhóndiga.

Trigo.—Fanegas 1036, de 50 á 52.  
Cebada.—Fanegas 000, á 00.

Carne de vaca á 34 cuartos libra.  
Aceite fresco de 62 á 63 reales arroba en la ciudad.

Añejo á 70 rs.  
Idem en los molinos de 47 á 50.  
Al por menor, á 14 cuartos panilla.  
Jabon blando á 17 cuartos libra.

**Precios de los vinos.**

Montilla, de 30 á 32 rs. arroba.  
Moriles, de 30 á 32 id.  
Córdoba de 40 á 48 id.

**MADRID 15.**—La cebada se ha vendido en este dia de 22 á 25; la algarroba á 31 1/2, y el trigo de 45 á 51 1/2, siendo su precio medio á 49-15. La existencia de este grano consistia en 1,084 fanegas, y la venta en 1,232.

**SEVILLA.**—Precio de granos en el mercado de la Alhóndiga el 16 de enero de 1861.

Trigo de 51 a 65.—Cebada, de 32 0/0 á 33 1/2.

**MÁLAGA.**—Mercado de la Alhóndiga del 14 de enero.

Trigo de 64 á 66.—Cebada de 00 á 32.—Habas, de 58 á 60.—Aceite de 00 á 56 0/0.

**GRANADA 12 de enero.**—Trigo de 48 á 61 0/0.—Cebada de 33 á 36.—Habas de 53 á 55.—Maiz de 52 á 58.—Garbanzos de 00 á 00.—Yeros de 00 á 55.

**JEREZ 12 de enero.**—Trigo de 55 á 60.—Cebada de 32 á 38.—Maiz de 58 á 60.—Habas de 55 á 57.—Alverjones de 55 á 56.—Alpiste de 55 á 60.—Garbanzos de 66 á 145.—Yeros de 56 á 57.

**ESTREMADURA 12 de enero.**—Trigo de 00 á 41.—Cebada de 00 á 25.—Garbanzos de 00 á 70.—Arroba de arroz á 36.—Idem de vino á 36.

**FERRO-CARRIL DE CÓRDOBA A SEVILLA.**

Restablecida la circulacion por el puente del Bembezar, la marcha de los trenes provisionales, establecida por el anuncio del 30 de diciembre de 1860, queda modificada del modo siguiente: Desde el dia 6 de enero de 1861.

**TRENES DE VIAGEROS.**

**SALIDA DE CÓRDOBA.**

A las ocho de la mañana, llegando á Sevilla á las dos y diez minutos de la tarde.

**SALIDA DE SEVILLA.**

A las doce y cincuenta minutos del dia, llegando á Córdoba á las seis y cincuenta minutos de la noche.

**NOTA.** En los trenes se admitirán bultos de mensajerías y mercancías de todas dimensiones y peso, entre Córdoba y Almodóvar y vice-versa, y entre Posadas y Sevilla y vice-versa.

Desde Córdoba á Posadas y para mas allá, y desde Sevilla á Almodóvar y para mas allá, solo se admitirán mensajerías de poco volumen y de un peso máximo de 100 kilogramos.

**Diligencias.**

**LA MADRILEÑA.**—Sale para Madrid todos los dias impares á las dos de la tarde y entran de Madrid todos los dias pares á las doce de la noche.

Para Málaga.—Salen los lunes y jueves á las dos y media de la tarde y entran de dicho punto los martes y viernes á las doce del dia.

Su despacho calle de San Fernando, número 77 antiguo y 36 moderno.

**NORTE Y MEDIODIA.**—Entran de Madrid los dias nones á las cinco de la tarde.

Salen para Madrid los dias pares á las dos de la tarde.

Su despacho calle Ambrosio de Morales, frente á la fonda de Rizzi.

**LA ANDALUZA.**—Sale diariamente para Lucena á las ocho de la mañana y entra entre dos y tres de la tarde.

Su despacho calle del Potro, n. 14.

**Servicio de carruajes de transporte entre Sevilla, Córdoba y Antequera.**  
DE D. ALFONSO MAROTO.

El dueño de estos carruajes tan conocido en dichas ciudades, tiene establecido un servicio en combinacion con el ferro-carril de Sevilla á Antequera y vice-versa, para conducir toda clase de arrobos y pasajeros, á precios arreglados.

Su despacho calle del Potro, número 14, en el despacho del dueño de los mismos, donde se admiten arrobos para Málaga, Madrid y su carrera, y se contratan cargamentos para cualquier punto de España.

**ANUNCIOS.**

**ESTABLECIMIENTO**

de educacion de niñas, elemental y superior, bajo la direccion de doña Maria de la Solana, directora que

ha sido del Colegio de Santa Victoria, calle de los Sarabias, núm. 6, en esta ciudad.

En la misma se suministran prospectos con todas las noticias que puedan apetecerse sobre la clase de educacion que en él se da, y con nota de las cuotas que deben abonar las pupilas y medio pupilas y las que solo concurren á las horas de clase.

**INTERESANTE.**

En la calle de Carneceras, n. 26, establecimiento de los señores don Rafael y Antonio Buzo, se compran duros columnarios Carolus y Ferdinand, abonándose el 12 por 100 de premio.

**Las Novedades, diario político.** Se suscribe y se admiten anuncios, comunicados y remitidos, en la librería de don Francisco Lozano.

Vida militar y política del escelentí-

simo señor don Leopoldo O'Donnell, escrita por don Rafael del Castillo. Se publica por entregas de 46 páginas en cuarto, á real cada una. Toda la obra constará de unas cuarenta.

Aritmética generalizada y recapitulacion de las operaciones necesarias á los comerciantes, labradores y artesanos, por don Ramon Fernandez y Parreño. Se publica por entregas de 32 páginas en cuarto á 2 1/4 reales cada una. Constará la obra de 30 á 32 entregas.

Educacion pintoresca, periódico dedicado á la juventud de ambos sexos, dividido en dos secciones, «El escolar y la colegiala.»

Se admiten suscripciones en la librería de don Francisco Lozano.

**RETRATOS FOTOGRÁFICOS**

desde 10 rs. en adelante.

El señor Perez Galiano los hace en hule y papel, con color y sin él, á precios sumamente módicos. Tambien se

encarga de toda clase de vistas que se le confien; reproduccion de cuadros, estatuas, etc. etc., todo con el mayor esmero como lo acredita el album de las vistas del Real sitio de San Ildefonso con sus sorprendentes fuentes, corriendo las aguas, cuyos trabajos formó de ex-profeso para SS. MM.

Las horas de trabajo desde las nueve de la mañana hasta las tres de la tarde.

Su establecimiento calle del Portillo, casa de pupilos, conocida por Villa de Madrid.

Enseña tan preciosa facultad.

**ARRENDAMIENTO.**

Desde San Juan de 1861, se arrienda la casa principal núm. 2, calle de los Manriques, con cochera que cae al campo Santo, una paja de agua procedente de la fábrica de la Santa Iglesia Catedral, cuerdas, pajar, graneros, jardin y buenas habitaciones para señores y criados. Se dará razon casa del Esco. señor marqués de Benamejí, á la persona que quiera interesarse en dicho arrendamiento.

**DENTISTA MECÁNICO.**

DON JOSÉ SERRANO Y GARCÍA,

PROFESOR DENTISTA MECÁNICO,

ofrece al público sus conocimientos y sus trabajos, en su casa habitacion, calle de San Fernando, (antes de la Feria), núm. 20.

Frecuente es en nuestros dias la aparicion de pomposos anuncios, en que se trata de fascinar con exageradas alabanzas propias: frecuentes tambien los alardes de extraordinarios conocimientos, que desmentidos se ven en la práctica. Este Profesor huye de ese estilo, y excusa esas recomendaciones, limitándose á ofrecer trabajos por él ya hechos bajo todos los sistemas conocidos, desde la reposicion de un solo diente hasta una caja de dentadura completa.

En los diez años que lleva de ejercer tan difícil arte (al que se dedicó por sus anteriores conocimientos químicos y mecánicos), honrado con la confianza de muchas personas de la capital y de la provincia, ocasion ha tenido de vencer toda clase de dificultades, colocando piezas de todo género, sin ofrecerle obstáculos ni los raigones, ni cualesquiera otras deformidades de la boca. Los títulos, pues, con que cuenta y se recomienda, son trabajos anteriores, de los que ofrece muestras; y su aplicacion y su constante estudio, impulsado por el deseo de llegar á la perfeccion en tan complicado y necesario ramo, que no se limita, como por algunos se cree todavia, á disimular un defecto visible. El dentista mecánico hoy proporciona ventajas de mas alta importancia. Sobre completar y perfeccionar los órganos de la pronunciacion, suple y reemplaza sin incomodidad los huesos destinados á la masticacion, sin los que, á mas de la necesidad de privarse de muchas clases de alimentos, la digestion es penosa y consiguiente las mas veces la enfermedad del órgano mas necesario de la vida. El estudio de este Profesor en la colocacion de muelas y dientes artificiales, que establece con toda seguridad y sin molestia, le ha dado resultados que podrán conocerse y apreciarse por los certificados de personas competentes y por lo que otras de conocida verdad manifiesten por experiencia propia.

Ofrece á sus favorecedores darles á conocer los distintos sistemas y aparatos que se han empleado hasta el dia; y ocupándose en la redaccion de una Memoria en la que se propone analizar esos sistemas, compararlos y deducir sus ventajas y sus inconvenientes, ofrece tambien hacer perceptibles unas y otros á cuantos le honren, facilitándoles un ejemplar de esa Memoria.

teros por cada una de las diligencias que practiquen, con arreglo al real decreto y resolucion de S. M. de 28 de Abril de 1860. Se remite franco de porte mandando diez sellos de los de cuatro cuartos, á Mariano Garces, calle Lepanto, en Santander.

Cartilla de los Juzgados de Paz, por D. Remigio Salomon, juez de primera instancia de Santander: cuarta edicion, corregida y considerablemente aumentada. Contiene entre otros muchos artículos y formularios para toda clase de juicios, el arancel de los derechos señalados á los secretarios y por-



**BAZAR DE CAMAS INGLASAS, EN CÓRDOBA.**

Calle de la Librería, núms. 59 y 60.

En Sevilla, bazar de camas inglesas, plaza del Pan, núm. 4, esquina á calle Confiterías.

En Málaga bazar de camas inglesas, Pasaje de Alvarez, núms. 39 á 45.

GRANDES DEPÓSITOS de mas de tres

mil camas, catres y cunas inglesas superiores y magnificas de hierro dulce, charoladas y maqueadas, y de bronce, con ruedas, armaduras y remates dorados para mosquiteros y colgaduras, desde 9, 10, 12, 14, 16, 18 y 20 hasta 114 duros.

Y otros muchos géneros espresados en los prospectos que se remiten francos por el correo, pidiéndolos á los señores PANDO y ACHA de Sevilla; y á los mismos en Córdoba, calle Librería, números 59 y 60, y en Málaga, Pasaje de Alvarez, núms. 39 á 45. (s.)

**EL COMERCIAL EUROPEO,**

DIARIO DE LA TARDE DE NOTICIAS UNIVERSALES Y ANUNCIOS.

Precio.—En Madrid 4 rs. al mes.

En provincias 20 rs. el trimestre por el comisionado, 18 remitiendo el importe á la administracion en 39 sellos de 4 cuartos.

En el extranjero, 46 francos semestre, franco de porte.

En Ultramar 100 rs. id. id.

Gratis 30 líneas de anuncios al mes á los suscritores.

Las que escedan de 30, á 8 mrs. cada una.

A los no suscritores á 17 mrs. la línea. Los comunicados á precios convencionales.

Todos los domingos se reparte un número gratis conteniendo los anuncios insertados la semana anterior.

**D. Andrés Lasso de la Vega,** calle de los Moros num. 13, tiene comision para la compra de créditos de la deuda del personal, pudiendo los interesados que deseen enagenarlos avistarse con el mismo.

**Al público.**

En el taller de encuadernacion de don Antonio Martinez, calle del Ayuntamiento n.º 1.º, se hacen toda clase de encuadernaciones á precios sumamente arreglados.

Editor responsable, ACISCLO DE PRADOS

CORDOBA:

Imp. de este periódico, plazuela de Frias, 31, á cargo de D. José Gomez.